

REDACCIÓN
Cal e de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA PALMA.
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10
NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO . 10

Al escudo de España
GRAN FÁBRICA
de toda clase de dulces, turroneos y bombones
ANTONIO ESTEVAYO IVER.
S. n. Miguel, 220 y P. Juanot Co'om, 8—Puerta Pinada

La Navidad de Nuestros abonados
PRIMER PREMIO
Una preciosa máquina de coser
SEGUNDO PREMIO
Otra máquina de coser "Singer"
TERCER PREMIO
Una lechona
CUARTO PREMIO
Un pavo y una caja

Una cajita con dulces y turroneos
Y dos botellas vino dulce y seco

El sorteo
Se hará una combinación con la Lotería Nacional del 22 de Diciembre, en la forma siguiente:

Ejemplo
Si el primer premio corresponde al número 00046, tendrán los primeros premios de nuestro sorteo los números 016, 1046, 2016 y 3046

A NUESTROS ABONADOS
Siguiendo la costumbre de los años anteriores, anticipamos algunos días la cobranza del actual mes, con el único objeto de que nuestros suscriptores puedan tener en su poder el número que les corresponde para el sorteo LA NAVIDAD DE NUESTROS ABONADOS, el cual va incluido en el recibo del actual mes de Diciembre.

El monumento luliano y su emplazamiento

En el número 125 del Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana, correspondiente al tomo III (1889-90), publicó el constante lulista Sr. Ferrá un plano de la parte de Palma cercana al puerto, indicando gráficamente los tres proyectos de monumento que tenían entonces más probabilidades de realizarse.

Verdaderamente artístico y grande parece el otro pensamiento, de dar por fondo a la estatua de Lull el portal del Mirador de nuestra Iglesia Catedral, construyendo una gran escalinata que bajara desde el nivel del mismo portal del Mirador hasta el extremo de un grandioso paseo que sustituyera a la parte de muralla y ronda comprendida entre el cuartel de Caballería y la fábrica del gas.

Imagínese el magnífico aspecto que ofrecería el paseo a lo largo del mar, con todos los adornos y requisitos de un paseo moderno, en el fondo de una bahía de la entre las más celebradas, con el grandioso remate de la Seo, primer edificio que admiran los ojos al entrar en la bahía, primera belleza mallorquina que contempla extasiado el extranjero que llega, y destacando sobre el hermoso portal lateral del edificio admirable, colocada por efecto de la perspectiva la estatua de Lull, el primer mallorquín, sobre una mole cubierta de frondosidad tropical, exuberante revelación y muestra de nuestro clima al viajero que comparara, con ventaja para Mallorca; este paseo con el famoso de los Ingleses, en Niza, ó con cualquiera otro de los más admirables de Europa.

Bello y grande y magnífico es este pensamiento, hasta satisfacer al espíritu más ávido de grandeza y arte. Colocado tan alto como en Randa estaría allí Ramón Lull, porque la altura y magnitud de su monumento no consistirán en su elevación en metros sobre el nivel del mar, ni cabe encerrar la grandeza de Lull en medidas geométricas. En extremo provechosa para Palma sería la realización de tal proyecto; y al paso que saliera ganando la higiene, sería una nota de las más simpáticas para el forastero la que completara el bellísimo panorama que descubre al doblar Cala-Figuera. Hoy que se empieza a poner en práctica lo que tantos años hace que desea todo buen mallorquín; hoy que tenemos en Madrid una comisión de nuestro Ayuntamiento para gestionar el derribo de las murallas, primer paso que hay que dar en el camino de nuestra improrrogable reforma urbana; parece que todo el mundo habría de ver con gusto y aplauso la resolución de adoptar esta forma hermosa y grande del monumento a Lull. Pero... hay un pero, ó mejor dicho, hay varios peros.

badas sus aspiraciones, que encierran las de todo el país, cae por su propio peso el proyecto explicado; porque no presenta, ni remotamente, las mismas ventajas un monumento aislado ante la Catedral, ni su belleza sería tan grandiosa mientras tuviera que cimentarse sobre el grisáceo pedestal de las murallas.

Supongamos, ya que fundamentalmente puede suponerse, que se autoriza y resuelve el derribo de nuestras fortificaciones. En primer lugar es posible que se respete, al derribar las murallas, toda la línea inmediata al mar. Siendo así, el proyecto que nos ocupa no ganaría nada con el derribo. Pero, aun suponiendo que se derribe por entero el pétreo cinturón de Palma; en este caso, ¿hay una relativa seguridad de armonizar sin graves diferencias la construcción del paseo marítimo por cuenta del Gobierno y por nuestras corporaciones provinciales, con la construcción del monumento y adornos adyacentes a su pedestal, por cuenta de la comisión luliana? Sería prudente encargar a la mano oficial la realización de los planes de la sobredicha comisión, ó convendría que tomase ésta sobre sí todo el trabajo de derribo del trozo de muralla que interesa y la construcción del paseo? ¿Quedarían fondos disponibles para aplicarlos a la formación de una biblioteca luliana, que por asentimiento general debe simultanearse con la erección del monumento?

Temo que a estas preguntas sea difícil dar respuesta satisfactoria. De todos modos, no es a mí a quien compete darle ni emitir dictámenes en asunto tan complejo y tan propenso a errores. La comisión tendrá en cuenta todo esto,—cabe esperarlo,—antes de resolverse en uno ú otro sentido.

Queda el proyecto de levantar el monumento en la explanada del muelle; pensamiento que ni ofrece las ventajas del anterior, ni reúne sus condiciones de belleza. En primer lugar, para que el monumento completara dignamente (y nótese y que su principal objeto no es completar tal ó cual panorama) el golpe de vista de la Seo, la Almudaina y la Lonja, menester fuera darle tal magnitud y riqueza materiales, que le harían quizás demasiado costoso, relativamente a su utilidad. No puede perderse de vista que de los fondos destinados al monumento habría que destinar (y en esto son unánimes los opinantes) una parte a la erección del monumento literario, esto es, a la formación de una Biblioteca Luliana: aparte de que, como diré luego más extensamente, no parece adaptarse la figura de Lull a lugares de tan ruidoso tránsito, como la explanada contigua al puerto. Todo esto mismo puede decirse respecto a la idea de erigir el monumento a la entrada de la calle de la Marina.

Otro pensamiento, grande y hermoso como ninguno, y como ninguno beneficioso y completo, es el de ir a buscar a Lull en su sepulcro, restaurándolo y haciéndole la debida honra, juntamente con la hermosa iglesia que lo encierra y su claustro precioso; llenando de excogidos volúmenes los vacíos estantes de su biblioteca; convirtiendo en jardín la plaza inmediata de San Francisco; y levantando en medio del verdor y las flores la estatua del compatriota ilustre, que, frente a su iglesia, frente a su biblioteca aunque no a cien metros de altura, se levantaría más excelso y grande que en la cumbre de los más altos montes.

Esta idea la explanaremos en un postrer artículo.

LITERATURA

Las estrellas

Quando yo cuidaba rebaños, permanecía semanas enteras sin ver alma viviente; más pensando siempre en Estefanía, mi patroncita, la más linda criatura en diez leguas a la redonda. Un día vino a verme sobre una hermosa mula, pero me abandonó muy luego. Quando desapareció por la pendiente del camino, me parecía que los guijarros que hacían rodar los cascos de la mula, me caían uno a uno sobre el corazón. Yo los oí por mucho rato. Y hasta el fin del día permanecí como adormecido, no atreviéndome a moverme por no ahuyentar mi sueño. Hacia la tarde, cuando los lejanos valles comenzaban

a ponerse azules y las ovejas, balando, se empujaban para entrar en el redil, oí que me llamaban por la pendiente del camino y ví aparecer a la señorita, no ya risueña como antes, sino temblando de frío y de miedo. Parece que al pie de la colina, había encontrado el río crecido, a causa de la lluvia, y con su afán de pasar, se había arriesgado hasta ahogarse. Pero lo peor era que a tal hora no era posible ya pensar en volver a la quinta, porque la señorita sola, no hubiera podido nunca dar con el vado, y yo no podía abandonar el rebaño.

La idea de pasar la noche en la montaña, la atormentaba vivamente, sobre todo, por la inquietud de los suyos. Yo la tranquilizaba lo mejor que podía.

—En Julio las noches son cortas, señorita... No será más que un mal rato. Y encendí, sin perder tiempo, una hoguera, para que calentara sus pies y secara su bata, toda empapada en el agua del río. Enseguida le traje leche y quesillos; pero la pobrecita no pensaba en calentarse ni en comer, y, al ver sus lágrimas, yo también tenía ganas de llorar.

La noche había cerrado completamente. No quedaba sobre la cresta de las montañas más que un polvo de sol, un vapor de luz de lado del poniente. Quise yo que nuestra señorita entrara a descansar en el redil. Habiendo extendido sobre la paja fresca una hermosa piel, completamente nueva, le dí las buenas noches y fui a sentarme afuera, delante de la puerta... Dios me es testigo de que, a pesar del fuego de amor que me encendía la sangre, ningún pensamiento indigno de ella vino a perturbar mi espíritu; sólo sentía un inmenso orgullo al pensar que en un rincón del redil, cerquita del rebaño, veía dormir con ojos curiosos a la hija de mis amos, como si fuese una oveja más preciosa y más blanca que las demás; ella reposaba tranquila, confiada en mí. Nunca el cielo me había parecido tan profundo, las estrellas tan brillantes... De repente se abrió la puerta del redil y apareció la bella Estefanía. La infeliz no podía dormir. Los animales del rebaño se movían entre la paja y balaban entre sueños.

La señorita no había podido dormir, y entre dar vueltas sobre aquel lecho improvisado y venir junto al fuego, había preferido lo último. Viendo esto, le dí mi piel de cabra y avivé la llama; y permanecimos sentados, uno cerca del otro, sin hablar. Si alguna vez habéis pisado la noche a la intemperie, no ignoraréis que en el momento en que principiamos a dormiros, hay un mundo misterioso que se despierta a nuestro alrededor, entre la soledad y el silencio. Entonces las fuentes hacen más perceptibles sus murmullos, y los estanques dejan escapar pequeñas llamas misteriosas. Todos los genios de la montaña van y vienen libremente; hay en el aire frotamiento, como si se oyese el crecimiento de las ramas ó el desarrollo de la yerba. El día es la vida de los seres; la noche es la vida de las cosas, y cuando uno no está acostumbrado a hallarse frente a frente, de ella, da miedo... Así, la señorita estaba temblorosa, y al menor ruido se estrechaba contra mí. Una vez un grito largo y melancólico partió del estanco de abajo y subió ondulando hasta nosotros. En el mismo momento, una hermosa estrella errante se deslizó por encima de nuestras cabezas, como si aquella queja que acabábamos de oír llevara una luz consigo.

—Y eso ¿qué es?—me preguntó Estefanía en voz baja. —Una alma que entra al paraíso, señorita —la respondí, y me hice la señal de la cruz. Ella también se santiguó, y quedó por un momento vacilante y sobrecogida. Después me dijo: —Entonces, es verdad que vosotros los pastores, sois brujos? —De ninguna manera, señorita, pero nosotros vivimos aquí más cerca de las estrellas y sabemos su vida y su historia mejor que los habitantes de la llanura.

Estefanía se quedó mirando hacia arriba, con la cabeza apoyada en la mano, envuelta en mi piel de cabra como un pastorcillo celestial. —¿Cuántas hay! ¡Qué bello es esto, yo no había visto tantas!... ¿Y, sabes tú sus nombres? —Si señorita... Esperad. Juntamente encima de nosotros tenemos el Camino de Santiago. Va de Francia rectamente a España. Fue trazado por Santiago de Galicia, para mostrar la ruta al bravo Carlo Magno cuando este hacía la guerra a los sarracenos. Mirad, más lejano tenemos el Camino de las Almenas, con sus cuatro ejes resplandecientes. Las tres estrellas que van delante, son las tres bestias que lo tiran, y esa más pequeñita, que se vé inmediatamente unida a la tercera, es el Carretero. No véis alrededor esa lluvia de estrellas que parecen caídas del Cielo? Esas son las almas que el buen Dios quiere para sí. Mirad un poco más abajo. Allí están las tres Marías, que también se llaman los tres Reyes. Ese es nuestro reloj. Con solo verlas yo os puedo asegurar, sin error, que en este momento es algo más de media noche. Pero la más preciosa de todas las estrellas, señorita, es la nuestra la estrella de los pastores, que nos alumbraba a la hora del alba cuando volvíamos con ellos. Nosotros la llamamos Maguelona, la bella Maguelona, que corre tras

de Pedro de Provenza y se casa con él cada siete años. —Hay también matrimonio entre las estrellas? —Sí, señorita; ciertamente. Y mientras yo trataba de explicarle lo que eran estos matrimonios, sentí algo fresco y suave que rozaba lentamente sobre mi hombro: era su cabeza soñolienta que se apoyaba sobre mí, llena de cintas, de encajes y de preciosos cabellos ondulados. Permaneció así, sin moverse, hasta que los astros del cielo palidieron, y se borraron ante la luz del día. Yo la miraba dormida, algo turbado en el fondo de mi sér, pero santamente protegido por esta clara noche que solo me ha dado siempre tranquilos pensamientos.

Al rededor de nosotros las estrellas continuaban su marcha silenciosa, y yo me figuraba que la más brillante, la más hermosa, la más querida, había perdido su camino para venir a reclinarse sobre mi hombro... ALFONSO DAUDET.

MADRIGAL

Ojos, ¿cómo es que daís la vida al mismo triste a quien matais? Y, si á gala teneis al dar cien vidas, ¿cómo puede ser cierto que sois otras cien veces homicidas? Ora vivo, ora muerto, yo siempre he de adoraros, ¡oh, dulces ojos claros, que al par sois, por decreto de la suerte, fuente de vida y manantial de muerte! Ojos, ¡ay mi tormento y mi alegría, que estais jugando con el alma mía! ¡Ojos! ¡ay mi placer y mis enojos! Lanzas de Aquiles sois, que no sois ojos. F. RODRIGUEZ MARIN.

Lo que dice Azcárraga

El general Azcárraga, hablando con un rector de La Rioja, ha manifestado que se cree que el conde de Caserta no vendrá a Madrid para pedir la mano de S. A. la Princesa de Asturias, y que comisionará a una persona para hacerlo en su nombre. —No sé—añadió—si no vendrá, pues no ha dicho nada en contrario; pero lo creo así por las noticias que tengo. Inmediatamente que sea pedida la mano de S. A., lo cual creo que ocurrirá pronto, se presentará a las Cortes el Mensaje.

—¿Cree usted que ocurrirá esto en la presente semana? —Me parece que sí. —Se ha dicho que S. M. estaba comprando joyas esta mañana en una tienda de la Carrera de San Jerónimo, acaso para S. A. —No. Siempre que llega esta época del año S. M. compra joyas y otros artículos y juguetes para obsequiar a las personas de la familia Real y servidumbre de Palacio, y regalar a los niños. De manera que las visitas de S. M. a las tiendas no pueden relacionarse con la boda.

—Se ha dicho que las Cortes se cerrarán el día 22, para reanudarse las sesiones a mediados de Enero. El Gobierno no se ha ocupado de esto todavía, ni lo hará hasta la semana próxima. Entonces veremos lo que pueden durar las vacaciones.

—En el salón de sesiones, el señor Pradera se ha ocupado del proyecto que se atribuye a los ingleses de adquirir una isla en la ría de Arosa.

—Nuestra legislación no prohíbe a los extranjeros tener bienes territoriales en España, como sucede en otros países.

En los Estados Unidos hay territorios donde los extranjeros pueden adquirir terrenos y otros en que se les prohíbe hacerlo. Los ingleses tienen la buena cualidad de que en cualquier parte en que se encuentran no hacen nada que puedan perjudicar a Inglaterra, cualquiera que sea el partido que gobiernen.

Recuérdese lo ocurrido en Borneo, donde un loco se erigió en Rajah, después de comprar territorios.

Quando tenía asegurada la posesión pidió permiso para izar la bandera inglesa, emplazó varios cañones viejos y concluyó pidiendo la protección de su Gobierno.

Aquel loco, al que muchos tomaron a broma por haberse erigido en Rajah, prestó un importante servicio a su país.

Parece que la isla de que se habla, en la ría de Arosa, es propiedad de un particular, pero no creo que la venda si puede haber perjuicio para España. —Dicen que los ingleses hacen que la compre una Compañía ó un particular. —Tengamos juicio todos y patriotismo, y lo mismo los ingleses que los habitantes de todos los países nos respetarán y no intentarán nada contra nosotros. Yo creo que en este como en todos los asuntos, los españoles antepondrán a sus ideas políticas el sentimiento patriótico. —Se ha dicho que el conde de Caserta no viene a Madrid por si pudiera suscitarse alguna manifestación.



# PILDORAS MARCIALES FUSTER

De venta en las principales farmacias al precio de Una peseta el bote.

Tónico reconstituyente y neurosédicas. — Éxito segurísimo contra la clorosis, cloro anemia, neuralgias periódicas y demás enfermedades que dependen del empobrecimiento de la sangre debilidad general.

## Almanaque de "La Ilustración," ESPAÑOLA Y AMERICANA para 1901

PRECIO: 2 PESETAS

Librería de J. TOUS.—P. de Cort, 14 y 16

—Al cabo de veinticinco años, ¿quién se acuerda de nada? No lo creo. Hasta ahora, fijamente no se puede saber si vendrá, si comisionará a una persona para pedir la mano de S. A. ó lo hará por carta.

### Cosmopolitas

La pluma metálica — Contra el alcoholismo. — Enseñanza de Camareros. — Centenario. — Y de la paz qué?

La invención de la pluma metálica data de 1800, y dicen que se debe a un americano llamado Pellegrino Williamson, joyero de oficio. Asistió a una escuela nocturna y no conseguía nunca cortar bien las plumas de ave. Exasperado por esta dificultad, se construyó una pluma de acero para su uso particular; pero era de un solo punto, y los resultados no le satisficieron; después ideó el abrirla para darle mayor elasticidad.

Poco a poco el invento alcanzó un gran éxito, y se cuenta que el inventor abandonó su profesión para no dedicarse más que a la fabricación de sus plumas, con la que ganaba más de 600 duros al mes. Dícese que los ingleses se apropiaron el invento, y los primeros fabricantes se hicieron riquísimos.

Otra versión atribuye la paternidad de las plumas de acero al profesor Burger, de Königsberg (Prusia oriental), de quien se afirma que en 1808 hizo saber que fabricaba plumas metálicas, y la noticia llegó a oídos de un tal Perry, de Birmingham, quien en 1850 obtuvo un privilegio de fabricación. Perry se hizo millonario, y Burger murió en el hospital.

La Liga nacional contra el alcoholismo se ha reunido en el hotel de las Societas Sabias, bajo la presidencia de M. Emilio Chénisson.

El Dr. Phibbe-t, secretario general, manifestó los buenos propósitos que tienen los ministros de la Guerra y Marina para impedir el consumo de las bebidas alcohólicas en las cantinas, así como el proyecto del ministro de Instrucción pública de hacer que se enseñe en las escuelas lo antihigiénico que son esta clase de bebidas. Anunció asimismo la formación de unas bases, que suscribirán reputados médicos de Francia y más de 20 congresos generales, demostrando que el alcohol es un veneno lento que amenaza la salud pública.

El presidente de La Liga felicitó a la misma por el gran premio obtenido en la Exposición, sección de Economía social.

Hay en Viena una escuela de camareros de café y restaurant que acaso sea la más concurrida de todo el imperio austro-húngaro, pues cuenta con 4.900 alumnos.

La enseñanza se divide en dos cursos. El primero está dedicado a la exposición teórica del arte de servir una mesa. Cuando los discípulos conocen bien la teoría, pasan al curso superior, el cual comprende ejercicios prácticos y ofrece ciertas compensaciones gastronómicas, pues no siempre desempeñan los alumnos el papel de sirvientes; alguna vez les toca el de convidados.

Un periodista de Viena que ha tenido el capricho de asistir a la escuela da cuenta de su visita en términos curiosos. La principal pieza del material escolar era una mesa para cuatro cubiertos, a la cual se sentaron dos señoras y dos caballeros en traje de sociedad.

Había verdadero derroche de luz y gran profusión de flores.

Los camareros comenzaron a servir, vigilados atentamente.

De pronto, uno de ellos se vio detenido por una mirada colérica del profesor. Estaba abriendo una botella de vino del Rhin con un sacacorchos ordinario. Comprendió inmediatamente su falta y tomó el tirabuzón automático, del cual se debe hacer uso para los vinos que forman posos.

El resto de la comida pasó sin novedad.

Los profesores enseñan mil finezas, cuidando sobre todo del aseo. Cuando los alumnos sirven sin guantes, se les instruye en el manejo de la servilleta, de modo que no deje a la vista las manos. Hasta los detalles más nimios son llevados a tal grado de perfección, que la escuela puede ofrecer un verdadero progreso, y es que los que en ella aprenden no quieren luego servir a nadie, por considerar demasiado ordinarios a los amos ó a los pa-rroquianos.

Hungría celebró el primer centenario de su gran poeta Miguel Voece-marty, autor de innumerables obras dramáticas, de grandes epopeyas y del inimitable canto nacional el Szal.

La Cámara suspendió su sesión en honor de la primera gloria literaria de Hungría, y por la noche se celebró en el Teatro Nacional una velada de gala con asistencia de todas las autoridades. Al final el público cantó en coro las vibrantes estrofas del Szal.

Voece-marty murió en 1835. El viernes se conmemoraba su natalicio.

Una hija del gran poeta está casada con el

jefe del gabinete húngaro el caballero Ko'oman de Szell.

Según las noticias que encontramos en los periódicos americanos, la Conferencia europea de La Haya para establecer la paz no ha de producir grandes resultados.

En los Estados Unidos se están construyendo cañones cuya ánima es de 496 milímetros, su diámetro exterior de 1'32 metros en la culata y 71 centímetros en la boca. El peso total de los cañones será de 133 toneladas, y el largo de sus proyectiles de 1'62 metros, elevándose, según los cálculos de los artilleros, a 53 kilómetros. Se están construyendo en la actualidad 41 de estos cañones; no hay que tener gran fe, a vista de estos datos, en las aspiraciones científicas de carácter internacional.

COSMOS.

### NOTICIAS

#### España y Extranjero

##### Nuevo patriarca

Con el apoyo de Rusia ha sido nombrado patriarca de Antioquia monseñor Meletias, contrariando los designios y la voluntad del patriarca ecuménico.

A consecuencia de ello, y de común acuerdo con los patriarcas de Constantinopla, de Jerusalén, de Alejandría y de las iglesias de Grecia y de Chipre, han declarado cismático a monseñor Meletias.

##### El presupuesto yankee

En las Cámaras americanas se ha dado lectura al informe del secretario del Tesoro, según el cual, el último presupuesto está liquidado con un sobrante de 70 millones de duros. El secretario hace constar en su informe que la situación financiera del país es bastante satisfactoria, notándose únicamente debilidad y pobreza en el desarrollo de la marina mercante.

##### Agitación en Irlanda

Paris 15.—Telegrafía de Londres que preocupa la agitación que se observa en Irlanda y el movimiento que toma la Liga nacionalista. Dícese que hay en aquel país 761 fincas confiscadas y 163 abandonadas por completo. La situación de los propietarios irlandeses es muy precaria.

Los jurados se niegan a asistir a los juicios contra los labradores.

La opinión, en Inglaterra, reclama medidas más eficaces que mejoren la situación.

##### Concurso de tiro

Madrid 15.—En la Moncloa se ha verificado esta tarde el concurso de tiro al blanco para adjudicar los premios ofrecidos por S. M. la Reina y la infanta doña Isabel.

El primero de los premios mencionados lo ha obtenido el teniente del regimiento de San Fernando, don Miguel Luzón.

El de la infanta doña Isabel se ha adjudicado al armero Arturo Fernandez.

La familia real no asistió a la fiesta. Terminado el concurso, el general Azcárraga ha procedido a la distribución de premios a los que los han alcanzado hoy y en los días anteriores.

Acompañaban al presidente del Consejo los generales Weyler, Villar, Ortega y Suárez Inclán.

Ha asistido al acto numerosa y distinguida concurrencia, entre la que figuraban muchas señoras.

##### Negociaciones.—El Papa y Krüger

Paris 13. Los embajadores en Pekín de las grandes potencias, incluso Inglaterra, preparáase a empezar las negociaciones conducentes a la paz.

El Santo Padre ha mandado al presidente Krüger una afectuosa carta, con un espléndido regalo.

##### Acusación de lesa majestad

Londres 13.—Dicen de Berlín que a un abogado de aquella capital se le ha prohibido ejercer sus funciones por acusarsele del delito de lesa majestad, manifestando en público sus sentimientos por el poco éxito que tuvo el último atentado contra la vida del emperador Guillermo.

#### Salinera Española

En el sorteo verificado el día 10 de actual ante el notario D. José Alcover de las trenas y obligaciones hipotecarias serie B que debían ser amortizadas en 1.º de Enero próximo resultó correspondiente la amortización a las que llevan los números siguientes: 1775-1269-988-988-1174-1703-68-621-488-671-1186-1600-1164-24-938-1187-1258-1765-1861-092-1345-792-1.117-843-1782-881-884-407-1183-1704-808.

Lo que se acuerda para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro a la Administración de esta Sociedad a tenor de lo prevenido en la escritura de emalación.

Palma 13 de Enero de 1900.—Per la Sala de España.—El Director gerente, Manuel Guasp.

## INFORMACIÓN

### Los presupuestos provinciales.

Hoy se ha recibido en el Gobierno civil una real orden del ministerio de la gobernación devolviendo aprobados los presupuestos provinciales para 1901.

La única modificación que en ellos se introduce es la supresión de dos gratificaciones que la Diputación se proponía conceder a los auxiliares de las oficinas.

Se aceptan las explicaciones que se dan respecto al origen de las cinco mil pesetas destinadas a la adquisición de terrenos para la construcción de un manicomio.

Por la misma real orden se desestima la instancia elevada al gobierno por el ayuntamiento de esta ciudad por la que pedía la reducción del presupuesto de la Diputación para que disminuyera el importe de la cuota provincial, si bien se aconseja a esta última corporación que introduzca las posibles economías para aliviar la carga que pesa sobre los ayuntamientos.

### El ensanche de Palma

Esta mañana la comisión de antemano designada por el ayuntamiento, compuesta de los Sres. Abrines, Fuster, Losada Pou y García Orell ha visitado al Capitán general, al General gobernador, al coronel de ingenieros Sr. Mir y al comandante del mismo cuerpo Sr. Fortuñy para interesarlos en la pronta resolución de la instancia que ayer se recibió pidiendo el derribo de varios trozos de muralla.

Las autoridades militares han ofrecido intervenir su influencia para que el asunto se despache pronto y los Sres. jefes de ingenieros han prometido estudiar el asunto y procurar atender los deseos de la ciudad de Palma.

Los Sres. del ayuntamiento han salido muy satisfechos de cada una de estas visitas.

Segun telegrama del alcalde Sr. Rosselló mañana pasará a la Academia de Medicina el plano de ensanche de Palma.

### Asuntos municipales

El día 15 de enero próximo a las diez de la mañana se celebrará en la casa consistorial de esta ciudad la subasta del arbitrio sobre ocupación de la vía pública fuera de las plazas Mayor, del Aceite, del Mercado y de San Antonio, bajo el tipo de catorce mil pesetas anuales para los años 1901 a 1903.

El alcalde interino de esta ciudad D. Cayetano Abrines y Rosselló ha publicado un bando haciendo público el R. D. que dispone se efectúe un censo general en la noche del 31 de Diciembre y 1.º de Enero próximos.

### Velada en La Protectora

Programa de la 5.ª velada que se celebrará en aquella sociedad mañana a las ocho y media de la noche.

- 1.º «Los Pescadores», (Clavé). Sección de hombres.
- 2.º Aria de la ópera «Un ballo in Maschera», por el Sr. Prohens.
- 3.º Aria de la ópera «La Favorita» por un aficionado.
- 4.º «Himno Nacional», (Pistani). Sección de niños.
- 5.º Romanza «Bendetta», por el Sr. Prohens.
- 6.º «Marinesca», (Martorell). Sección de hombres.

La orquesta ejecutará varios bailables.

### La huelga de carniceros

Anoche quedó solucionada la huelga de carniceros que amenazaba tenernos condenados a la abstinencia de carne por unos días.

En el despacho de la alcaldía se reunieron a las seis de la tarde seis ó siete de los más importantes carniceros, los veterinarios señores Bosch, Soler y Mayol y los concejales señores Losada, Pomar y García Orell, además del Sr. Abrines.

Hubo explicaciones por parte de los carniceros y como se apoyaban en terreno poco firme cedieron naturalmente al punto, reconociendo que por ningún concepto debe permitirse que se destinen al consumo público las reses enfermas.

Manifestaron que ellos no pretendieron jamás tal cosa, conformándose con que sean inutilizadas las reses que rechace el veterinario municipal, si bien pidieron autorización para consultar otros veterinarios en el caso de que haya dudas respecto de la enfermedad de alguna res.

El Alcalde accedió a esta petición y aconsejó a los carniceros que para evitar los perjuicios de que se lamentan procuren adquirir ganado completamente sano bajo la garantía de persona autorizada.

Se dió por resuelto el conflicto de la huelga prometiendo los carniceros que hoy acudirán a la matanza y se someterán al dictamen del Sr. Bosch respecto de las dos vacas que ayer fueron presentadas y que en opinión de aquel veterinario se hallan tuberculosas.

Hoy no se ha vendido en la plaza de abastos la carne sobrante de ayer y la del único buey que según dijimos fué ayer sacrificado.

Los tres veterinarios municipales señores Mayol, Soler y Bosch, se han constituido esta mañana en el matadero para inspeccionar las reses destinadas a la matanza.

El resultado de la inspección ha sido hallar un cerdo con abundantes granos de viruela y una vaca con síntomas de tuberculosis.

Los veterinarios municipales han prohibido como es natural que estas reses se destinasen a la venta pública, habiendo pedido sus propietarios que se les permitiera consultar acerca de la enfermedad de la última a tres veterinarios particulares, los cuales debían ir al matadero al anochecer.

Sea cual fuere el dictamen de estos veterinarios la vaca será destinada al sumidero, por ser unánime el parecer de los municipales.

### Reformas

El próximo lunes se pondrá el pasamanos en las paseras del torrente que se han hecho entre Son Anglada y Son Vent.

Aplaudimos la actividad del Sr. Alcalde en este asunto y también le aplaudiremos si hace cumplir la orden de que ningún carril ni diligencia estorben el tránsito en la calle de San Miguel. El sitio a propósito de parada para esos carruajes es la Plaza del Olivar, que vayan allí a embarcarse los pasajeros; lo cual sería mucho más cómodo para ellos y sobre todo para el público; y así se evitarían sustos bestiales, como el que ha tomado esta tarde una pobre mujer que ha sido mordida por un caballo de una diligencia.

Suerte que el noble bruto no está al parecer, hidrófobo.

### El Teatro

Hemos tenido ocasión de ver el primer número de la revista que con este título se publica bajo la dirección artística del señor Perojo y la literaria de D. S. Canals.

Esta revista se propone distraer los ojos con unos cuantos grabados que reproduzcan la escena fugaz del drama de un día, el personaje deleznable del sainete de cien noches; entretener los oídos con un poco de prosa en que lealmente se refiera lo visto y escuchado por encima de las baterías resplandecientes.

Recomendamos *El Teatro* a nuestros lectores. Se vende en la librería de J. Tous.

### En la Audiencia

#### Suspensión

Esta mañana se ha suspendido el incidente promovido ante el Juzgado de primera instancia de Inca por D. Ramón Borrás Salom contra D. Melchor Quintana Bestard y don Pedro Antonio Martí y Canals sobre consignación de cantidad.

#### La vista del lunes

El lunes próximo diez y siete del actual se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público a las diez y media de la mañana la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Jaime Llabrés y Cañellas acusado del delito de hurto de cobre a D. Juan Oliver.

El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado Sr. Bauzá defenderá al procesado.

### Del mar

A las siete de esta mañana ha llegado el vapor-correo *Bellver* procedente de Barcelona.

—Esta mañana ha fondeado el laud *Virgen del Carmen* procedente de Capdepera.

—Anoche salió para Andraig el laud *Cristina*.

—A las cinco de esta tarde han salido los vapores-correos *Baleaz* y *Ciudad de Mahón*, para Ibiza y Alicante y Mahón respectivamente.

Para las Fiestas de Navidad  
**RON AFRICANA**  
= COGNAC SERRANO =

## Tarjetas visita, felicitaciones y Menús

Elegancia, buen gusto y economía. Imprenta de LA ÚLTIMA HORA.

FACTURAS, Papel comercial, sobres comerciales, membrétes, volantes, etc., etc. Imprenta LA ÚLTIMA HORA, S. Bartolomé, 52

## SESIONES CIENTIFICAS

Variados, como siempre suelen ser, los temas presentados a discusión en el Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad, en donde se ponen sobre el tapete asuntos tanto arduos como sencillos con tal que huelan a ciencia, separándose por un momento de mezquinas pasiones innatas en el hombre, este año han tenido amenidad se han podido oír en algunas sesiones teorías nuevas, pues el elemento joven parece emprender la campaña con bríos y no rehusa lanzarse a la palestra defendiendo asuntos estudiados, ya que no les es posible presentar casos observados, lo mismo que el elemento encanecido no se desleña en escuchar estas lecciones cuidándose de poner reparos en lo que no vaya a la par con la práctica, pues esta es la que al fin y a la postre da poder de veto, ó dar la sanción, a todo lo innovado.

De este maridaje, teoría y práctica, elemento joven y encanecido, resulta el provecho palpable de estas sesiones científicas, provecho positivo para ambos elementos, pues no es muy fácil de un salto transpasar los umbrales de la práctica al elemento joven, igual que al encanecido retroceder hasta las teorías modernas, a no ser que se convierta en verdadero estudiante, cualidad que debiera ser constante en todo médico.

Así pues empezó el Sr. Cortés con una nota sobre la *Essiduria de Sarampión* del año pasado y presente, aduciendo datos observados y casos recogidos, demostrando su carácter observador, aunque algo tímido, por no estar versado en las lides científicas por impedirse su delicada salud.

*Fiebres, infecciones reinantes* fué el tema que puso a discusión el Sr. Font Monteros, y a él fué que la hubo, pues además de prestarse a ello el tema, el disertante tiene la habilidad de provocar muchas con el modo de exponer sus ideas.

Siguió el Sr. Ogazón con un caso de *Hematemesis* y no sé si es debida a la clientela que tiene dicho señor ó a su carácter investigador, que por regla general presenta casos curiosos y bien observados cada uno con sus puntitos sobre las fes.

*Valor sintomático de la albuminuria en mal de Brigt* fué el tema teórico expuesto con erudición por el novel médico Sr. Sampol, demostrando no haber perdido el tiempo durante los años que estudió su carrera.

Como siempre, el Sr. Serra no se separa de su especialidad favorita, aprovechando pequeños detalles que pasarían desapercibidos al que no cultive este ramo, así es que presentó varios casos de *Embarazos ignorados* los cuales en muchos otros que no fueran dicho señor hubieran pasado también ignorados.

*¿Como obran las grasas en las hemorragias intestinales?* fué el tema de duda que expuso el Sr. Cerdá no siendo el primero de este género que ha tenido que retirarse sin desvanecer la negra sombra.

Aprovechando el Sr. Riera la pequeña estancia en la ciudad del Cid, lo visto en aquellos días le dió tema para relatar como el solo sabe hacerlo las *Impresiones sobre la cirugía en Valencia*, demostrando que los cirujanos de aquella ciudad no se duermen sobre sus laureles pudiendo competir como expertos, con los de las poblaciones émulas Barcelona y Madrid y que el disertante no pierde el tiempo cuando se aleje de su patria pequeña aunque sea con el objeto de ver algún paciente enfermo.

*El baño en los procesos fébriles agudos* fué el tema escogido por el Sr. Cervera y desarrollado con galanura y buen decir, probando el éxito de este tratamiento moderno que tan poca aceptación ha obtenido entre el público y seguramente costará de momento introducirlo en la práctica.

El Sr. Font y Feliu, presenta un caso curioso de *histerismo* en el que después de haber empleado toda medicación, la sugestión se impuso a la enfermedad dominando este proteo tan difícil a veces de refrescar y demostrando, al mismo tiempo que el novel disertante es de los que estudian con provecho.

*Polakiuria psicopática* fué el bonito tema presentado por el Sr. Jaime y Matas que no se arredra por sus muchos trabajos de profesión y de familia, que parece no debían darle tiempo para dedicarse a los estudio



NO DEJEIS SIN PROBAR

EL

# Biscuit Follet

## SIGLO XX



DEPÓSITO EN ESTA ISLA

Progueria

DE

# JOSE JUAN

DE VENTA en los principales

Colmados, Confiterias y Pastelerias

Imp. de F. Sola-Compañía, H. 47 y 48 - P.O. M.

NO DEJEIS SIN PROBAR

EL

# Biscuit Fullat

## SIGLO XX



DEPÓSITO EN ESTA ISLA  
**Droguería**

DE

# JOSÉ JUAN

DE VENTA en los principales  
**Colmados, Confiterías y Pastelerías**

Imp. de F. Soler—Conquistador, 41, 43 y 45.—PALMA.



modernos, pero su voluntad no se acobarda, y entra en las lides con empuje y bríos y parece novel estudiante recién salido de las aulas.

Estos han sido los trabajos del Colegio al finalizar el año actual, con fe y entusiasmo los habituales concurrentes han asistido á las sesiones tomando parte en las discusiones y sobresaliendo como paladines en este terreno los Sres. Alvarez y Jaume que han llevado el peso de la discusión, probando una vez más sus vastos conocimientos.

SIMPROFIE.

Ilustración Española y Americana

Año 10 ptas.—6 meses 21 id.—3 meses 12 id. Se suscribe en la Librería de J. Tous—Plaza de Cort, 14 y 16.

Comisión Provincial

Presidida por el Sr. Socías ayer celebró sesión la Comisión, asistiendo los Sres. Guasp y Barceló.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el xámen de las cuentas de fondos municipales de Buñá respectivas al año económico de 1893 y 94.

Se dio cuenta del expediente promovido por el Ayuntamiento de Sansellas con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer tributos extraordinarios destinados á cubrir el déficit del presupuesto municipal correspondiente al próximo año 1901; se acordó informar que procede se remita el expediente al Ministerio de la Gobernación para que autorice su aprobación.

Se procedió al exámen de la liquidación formada por el alcalde y el secretario de Sansellas de los ingresos y pagos realizados por D. Lorenzo Labradé, durante el tiempo que desempeñó la dejostaría de aquella corporación; se acordó informar que procede se precisen y concreten los conceptos de las cantidades que se deducen de la liquidación por no haberlas satisfecho el recurrente.

Se acordó pasara á informe del arquitecto de provincia un recurso interpuesto por D. Juan Smoret, vecino de Alaró, enalzada de un acuerdo del Ayuntamiento.

Se acordó autorizar á un matrimonio vecino de esta ciudad para que pueda recoger de la Iglesia á un hijo suyo.

Se acordó dejar sin efecto un prohibamiento verificado en 26 de abril de 1893.

Se enteró la Comisión de haber empezado sus servicios en la Inclusa la segunda de las Hijas de la Ciudad cuyo aumento fué pedido por esta Diputación.

Se acordó admitir en el departamento de elementos del Hospital á un vecino de Porreras.

Se enteró de que ha sido nombrado Administrador de la Casa de Arrepentidas de la Piedad el Pbro. D. Felipe Civer y Quetgas; de los estados de movimiento de acogidos en el Hospital y en la Casa de Misericordia de esta ciudad y en las Inclusas de Palma y Mahón y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Una profesión delicada

Una profesión de las más delicadas y que exige, á la par que una gran experiencia, una atención siempre alerta, es la de comadrona. Ha de vigilar, no solamente que sus clientes eviten toda imprudencia en el momento del alumbramiento, sino también que, una vez cumplida la obra de la maternidad, las fuerzas se recuperen con prontitud y que la salud sea mantenida por rica y generosa sangre. Muchas mujes hacen, con más ó menos dificultad y en condiciones defectuosas, las funciones de la lactancia. Las fatigas del alumbramiento y sus consecuencias provocan muy á menudo la anemia, causada por el empobrecimiento de la sangre y la debilidad de los nervios. La comadrona previsora, buscará cual es el mejor tónico de los nervios; y esto lo puede hallar sin dificultad, ya que desde gran número de años, el que judicamos aquí con el nombre de Píldoras Pink, del Dr. Williams, ha sido experimentado por muchas de su profesión con un éxito sin precedente.

La Sra. María Olinda Soares, comadrona titulada por la Academia de Medicina y de Cirujía de Oporto, que vive en la calle San Ildefonso, 280, ha sabido apreciar dichas Píldoras y obtenido con su uso los más satisfactorios resultados.

«He un buen número de meses, nos escribiste, vengo aconsejando el empleo de las Píldoras Pink á mis clientes que se hallan en estado de completa anemia y de debilidad general, causado por embarazo; y he comprobado resultados de tal importancia, que no puedo menos de exaltar á todas las mujes que se hallen en este estado, á que tomen las Píldoras Pink.»

Las Píldoras Pink, excelentes para combatir la anemia, lo son igualmente contra la clorosis, la neurastenia, el reuma, las enfermedades del estómago y de los intestinos, como asimismo contra la debilidad general, en el hombre y la mujer, causada por excesos de toda clase.

Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gabilin & Co., farmacéuticos de primera clase, de París, se hallan de venta en casa de D. Juan Valenzuela, P. de la Charterra, 2—Palma, y en todas las farmacias, al precio de Ptas. 4 la caja ó Ptas 21 las seis cajas. Nuestro representante para España, D. Frans Jassens, Paseo de Gracia 67, Barcelona.

Para Cafés, Restaurants, Peluquerías etc. etc.

Se ha recibido en la Administración de este periódico (Librería de J. Tous) un inmenso surtido de cromos; desde 10 á 40 reales el 100 impresos.

PALMA

A la hora de entrar en máquina esta edición recibimos la triste noticia de haber fallecido la virtuosa esposa de nuestro amigo D. Jaime Garau, comisario de guerra de esta plaza. Le acompañamos en el inmenso dolor que le aflige.

Por Real orden de la presidencia del consejo de ministros se ha dispuesto que todos los empleados de la administración central, provincial y municipal cuyo sueldo no exceda de 1500 pesetas se pongan á las órdenes del jefe de trabajos estadísticos para la formación del censo de población en 31 de diciembre actual.

Los empleados de referencia serán llamados el próximo jueves para empezar los trabajos.

Ha sido detenido en la ciudad de Felanitx un sujeto presunto autor del hurto de setenta y cinco pesetas.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos por desconocer sus destinatarios los siguientes mensajes: Hijos Miguel Mitó.—Salvador Gelabert, Peñales 64.—María Teresa.—Capitán vapor Espagne.

Las fuerzas de la comandancia de la Guardia civil de esta provincia se ejercitarán en la instrucción de tiro al blanco los días 17 y 18 del actual en las inmediaciones de la Torre d'en Pau.

Por la fuerza de la policía y guardia municipal han sido detenidas dos mujeres que se dedicaban al poco escrupuloso negocio de comprar con moneda falsa.

Han sido puestas á disposición del Juzgado, con algunas monedas que les fueron ocupadas.

Por la Guardia municipal ayer fué conducido al Hospital un sujeto que dormía en el campo causando con su presencia muchos sustos.

Los enseres que tenía dicho individuo han sido depositados en Capuchinos.

En el vapor Bellver han venido de Barcelona D. Felix Gili, cajero de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad, D. Martín Barceló, crecido número de estudiantes que vienen á pasar la temporada de vacaciones al lado de sus respectivas familias, D. Andrés Riera, y el señor Vidal, especialista en enfermedades. Este último permanecerá en esta hasta el viernes próximo hospedándose en el Hotel Continental.

En el Boletín Oficial de ayer se publica la relación formada por la intervención de Hacienda de la provincia de las cantidades correspondientes á recargos municipales sobre las contribuciones territorial é industrial que ingresaron en agosto de este año y que con deducción del 5 por 100 por gastos de administración y cobranza se aplicaron al fondo destinado á obligaciones de primera enseñanza.

Se han recibido en la Junta provincial de instrucción pública los títulos de Licenciado en la facultad de Derecho á favor de D. Pedro Bosch y Ballester y de Licenciado en Medicina y Cirugía á favor de D. José Mir Peña.

En las noches de hoy y mañana en el café de San Guermón del Arrabal se darán academias de baile.

Ha sido encontrado en la vía pública un caballo abandonado, ignorándose á quien pertenece.

Se halla detenido en el Carnalje, donde puede ir á recogerlo su dueño.

Ayer, en la Estación del Ferrocarril, á la hora de llegada del tren de las ocho, dos juvenzuelos riñeron, abofeteándose, y armando el consiguiente escándalo.

Hoy á las ocho de la mañana se ha efectuado en la Catedral el enlace de la bella señorita D.ª Inés Gelabert con D. Gabriel Llopart y Ramis, 2.º teniente de Infantería, desposándosele el M. I. Sr. D. Gaspar Vidal, Canónigo Doctoral. Acto seguido han salido los novios para el predio «San Ramis».

Les deseamos una interminable luna de miel, y felicitamos á sus padres y en particular á nuestro estimado amigo D.º Guillermo Gelabert.

La Real Academia de Medicina y Cirugía de esta ciudad, reunida para elección de cargos que deben actuar durante el bienio de 1901 y se ha designado á los Sres. siguientes: D. Sebastián Domenge, Presidente; don Antonio Mayol, Vice-presidente; D. Domingo Escafi, Secretario perpetuo, D. Pedro Jaume Matas, Vice-secretario; D. José Rover, Tesorero, y D. Enrique Fajarnés, Bibliotecario.

Mañana en el teatro del Circulo de Obreros Católicos se pondrá en escena el drama en tres actos y en verso denominado San Hermenegildo y la pieza Un criat nou.

Hemos recibido la visita de la revista mensual Las Baleares, que ha empezado á publicarse bajo la dirección de D. Juan Valenzuela y que viene á defender los intereses de la clase farmacéutica de la que es órgano oficial. Le devolvemos el saludo que nos dedica.

En el vapor-correo de Barcelona esta mañana ha venido el notable compositor musical nuestro amigo M. León Moreau.

Probablemente se reunirá el lunes la junta provincial de instrucción pública para formar la terna que ha de servir de base para la elección del oficial de contabilidad de aquélla oficina.

Consejo utilísimo

Para curarse del estómago haya ó no dolor, Sirir Estomacal de Saz de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Charterra, número 2.

AGUINALDOS

Sabemos que varias personas de la buena sociedad de Palma piensan este año distribuir los aguinaldos de distinta manera y con más provecho si se quiere que no en años anteriores. Al efecto se ha comprado un saldo consistente en pañuelos, calcetines, medias, corbatas y demás artículos, procedentes todos de la Tienda nueva de San José, que los vende á precios que no admiten competencia.

Recomendamos á los herniados (treroats) el tan renombrado braguero y Pa che art hernia to Vidal, como los únicos medios para curar pronto y radicalmente toda clase de hernias. Cada día son más notables y en más número las curaciones obtenidas con el citado traguero y Pa che anti herniario. Lean en la 4.ª página la cura que publicamos.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—San Valentin, mártir, y Santa Adalida, emperatriz.— Domingo III de Adviento. Cuarenta Horas

Concluyen en la Concepción. Alas seis será expuesto el Santísimo Sacramento; á las diez misa mayor cantada. Al anochecer, ejercicio, después se cantará la coronilla de las diez estrellas, Te-Deum y reserva.

En la Catedral, tercera dominica de Adviento, á la misa mayor predicará el M. I. señor don Bartolomé Pascual, canónigo lectoral.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales CEMENTERIO

Día 13.—Bernardo Orfila Serra, casado, 63 años, Hospital, ateroma.—Gregoria Estarellas Serra, casado, 63 años, T. Coll d'en Rebassa.—Catalina Panisa Bordoy, viuda, 62 años, Hospital, anemia.—Antonia Fliarro March, 9 años, Plaza de S. Antonio n.º 3 asistolia.—Antonio Munar Amengual, casado, 60 años, S. Españolet, Trián n.º 7 pulmonía.—Juan Amengual Terrasa, casado, 52 años, Plaza del Socorro n.º 2 taroma, al exáfago.—Juan Nadal Cifre, 5 meses, S. Lorenzo n.º 59, bronquitis capilar.

Día 14.—Tomás Alorda Pascual, casado, 66 años, S. Miguel n.º 37, catarro nómico.—José Pacoví Pericás, casado, 62 años, La Indioteria, enterocolitis.—Catalina Covas Pover, 40 días, S. Pedro Nalasco n.º 3, afección bronquial.—Josefa Alegre Bauzá, 3 años, Escuelas n.º 3, sarampión.—Guillermo Galmés Salom, 30 meses, Concepción n.º 60, sarampión.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REDUCCION) Los ingleses derrotados Madrid 14 (6:30 t.)

Una columna de dos mil quinientos boers atacó ayer al general inglés Clement cerca de Magalibert.

Los boers rechazaron á los ingleses hacia Herkpsoot causándoles muchas bajas, entre ellas cinco oficiales muertos.

La paz de China

Madrid 14 (6:30 t.) Londres.—Le dice en los círculos diplomáticos que el emperador de la China acepta la paz en las siguientes condiciones.

Regreso del emperador á Pekin. Indemnización de mil millones de francos á las potencias europeas.

Aceptar para las legaciones extranjeras una guardia compuesta de dos mil hombres.

Establecimiento de consulados extranjeros en todos los puertos de la China.

Congreso

Madrid 14 (7:30 n.) En la sesión del Congreso el Sr. Canalejas continúa el discurso que ayer empezó; diciendo que el gobierno actual ha comprometido el interés de la monarquía confundiendo los sentimientos monárquicos con los cortesanos.

Los ministros actuales solo defienden su amor propio y su vanidad y no un programa ó alguna idea bienhechora.

El país, dice, rechaza la boda de la princesa con el conde de Caserta porque despus de tantas luchas por la libertad no quiere ver la boina carlista en la cabeza del príncipe heredero de la corona.

Afirma que nadie se hubiera atrevido á proponer á D. Alfonso XII la boda que se proyecta.

La reacción aumenta dice el Sr. Canalejas, por la intransigencia de los obispos y por la enseñanza que se da en las universidades; y es preciso que los liberales se unan para defender á España de la degradación en que va á caer y de la anulación de las ideas liberales.

El Sr. Romero Robledo pide algunos documentos relativos á la época en que estudiaba en la academia de artillería el hijo del conde de Caserta.

Se reanuda la discusión del proyecto de convenio con los tenedores de la deuda exterior.

Lo impugnan los Srs. Bergamin y Lavina.

Se suspende el debate.

El Sr. Canalejas se ocupa unicamente de la boda de la princesa consumiendo un turno de la interpelación que comenzó ayer el Sr. Montilla.

El Sr. Laviña consume el tercer turno en contra del convenio de la deuda exterior.

Le contesta el Sr. Comyn el cual explica las ventajas del citado convenio.

Krüger. Otra batalla

Madrid 14 (10 n.) Comunican de la Haya que la Reina de Holanda ha visitado á Mr. Krüger y al Doctor Led para invitándolas asistir hoy á un almuerzo íntimo en su palacio.

Londres.—El periódico «Evening Standard» dice que se ha trabado una reñida batalla cerca de Raddesburg entre las tropas inglesas y las que manda el general Dewet.

Otro descarrilamiento

Madrid 15 (9:45 m.) Barcelona.—Cerca de Castelldefells un tren de mercancías ha descarrilado; de Barcelona ha salido un tren de socorro con una brigada de obreros á fin de poder reparar inmediatamente los desperfectos que ocasionó el descarrilamiento.

El tren descarrilado recorrió una gran distancia inutilizando mil metros de vía.

El conductor del tren resultó ligeramente herido.

Al hacer el trasbordo el pasaje una mujer se hirió en una pierna.

Mensaje de la boda

Madrid 15 (9:45 m.) Algunos periódicos dicen que no se confirma el aplazamiento de la lectura del mensaje de a boda de la princesa.

«El Imparcial» añade que el hijo del conde de Caserta desconoce os términos en que dicho Mensaje será redactado.

Trichinosis.—Gran alarma

Madrid 15 (9:45 m.) Dicen de Sevilla que cuatro vecinos de dicha ciudad que comieron días pasados carne de cerdo en el pueblo Dos Hermanas se hallan atacados de trichinosis. Se han adoptado energicas medidas para la revisión de carnes é inspección de los establecimientos en que se venden.

Existe grande alarma porque la enfermedad invade muchos pueblos de la provincia.

Sobre las garantías

Madrid 15 (9:45 m.) El periódico «El Imparcial» después de preguntar para que sigan en suspensión las garantías constitucionales dice que mantener por más tiempo esa suspensión es una prueba de insensatez, de inhabilidad y de torpeza.

Incompatibilidad

Madrid 15 (9:45 m.) El diputado Sr. Dominguez Pascual apoyará hoy en el Congreso una proposición de ley pidiendo la incompatibilidad del cargo de diputado con cualquier destino público.

Gamazo.—Pi.—Los circulos carlistas.

Madrid 15 (12:35 m.) Los amigos del Sr. Gamazo le han obsequiado hoy con un espléndido banquete.

El jefe de los federales Sr. Pi Margall se halla enfermo desde ayer.

«El Divorcio de la Condesa», y sus consecuencias.

Madrid 15 (9:45 m.) Comunican de Barcelona que el Secretario del autor de la novela «El Divorcio de la Condesa» fué detenido anoche al salir de la casa editorial en la calle de Girona. La policía después de haberle registrado le permitió seguir su camino incautándose de los papeles que llevaba encima. Los ejemplares de la novela continúan depositados debajo de la bandera inglesa. La policía ha recogido los ejemplares de la novela existentes en los kioscos y en las librerías. Ecosu inglés ha te egrafiado á su gobierno lo ocurrido.

Han conferenciado acerca de este asunto con dicho representante de Inglaterra el Gobernador de a Provincia y el Obispo de la Diócesis.

Campaña anglo-boer.—Incendio.—Pérdida de cosecha.

Madrid 15 (10:45 m.) Según noticias de Londres se ha recibido en dicha capital un telegrama de Johannesburgo en que el general inglés French dice que con infantería montada ha salido para Krugerodop para reforzar las tropas del general Clements á las que el general boer Dewet tiene cercadas por todas partes excepto por el lado de Laugslate.

Un despacho telegráfico de Buenos Aires anuncia que al pasar el tren por la región de Dama Blanca incendió la cosecha pendiente en una extensión de seiscientas millas.

FABRA

Unión Comercial

El rápido vapor MALLORCA

Saldrá de este puerto para el de BARCELONA todos los jueves á las 6 de la tarde.

De Barcelona para PALMA todos los jueves á las 6 de la tarde.

Para informes: Palma.—Oficinas: Víctor, 12.—Agentes: Bernardo y Esteban Muelle. Barcelona.—Consulados: Francisco M.ª Tintoré, Paseo Camarín, 1 y 2.—gentes: V. de O. Rís, Costa Grossa y Domenich, La qua, 3.

Doña María Magdalena Pérez y Sastra Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos R. I. P. Su afligido esposo, D. Jaime Garau, sus hijas, sus padres D. José Pérez y D.ª Catalina y demás parientes, a participar tan sensible pérdida á sus amigos y conocidos les suplican se sirvan encomendarla á Dios y asistir al rosario que se dirá mañana á las diez y media en la iglesia de San Jerónimo y acto seguido á la conducción del cadáver. El funeral se celebrará pasado mañana lunes á las diez y media en la expresada iglesia de San Jerónimo. NO SE INVITA PARTICULARMENTE. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, concede 40 días de indulgencia á los fieles de la Diócesis que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio del alma de a finada.

NO DEJES SIN PROBAR



